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会議録(概要) 

会議の名称 第１回 令和６年度 佐渡市男女共同参画推進懇談会 

開催日時 令和６年５月２９日（水）１５時から１７時 

場所 佐渡市役所 本庁２階 会議室１－２０２ 

議事 

① 令和５年度男女共同参画推進事業の実施状況について 

② 令和６年度男女共同参画推進事業について 

③ 第４次佐渡市男女共同参画計画の策定について 

④ その他 

会議の公開・非公開 

（非公開とした場合

は、その理由） 

公開 

出席者 

委 員：６名 

事務局：市 民 課 

    課 長 計良 好昭 

人権啓発係 係長 小田 麻美 

主事 備家 悠一郎 

傍聴者 なし 

会議資料 

・資料 No.1【令和 5 年度】男女共同参画計画事業実績 

・資料 No.2【令和 5 年度】計画の指標一覧 

・資料 No.3【令和 6 年度】男女共同参画計画事業計画 

・資料 No.4 第４次佐渡市男女共同参画計画策定全体スケジュール 

・資料 No.5 案【令和 6 年度】佐渡市男女共同参画に関する市民意

識調査 

・資料 No.6 案【令和 6 年度】佐渡市男女共同参画に関する事業所

意識調査 

備考 
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会議の概要（発言の要旨） 

発言者 議題・発言・結果等 

計良課長 開会挨拶 

備家（事務局） （座長の選任） 

座長 
議事①「令和５年度 男女共同参画計画施策実績」について、事務局から

説明をお願いします。 

備家（事務局） （資料 No.1,No2 に基づき概要説明） 

座長 

昨年度の実績について確認したい。健康医療対策課の「不妊に悩む男女

に対する情報提供と支援の充実に努めます」の助成件数が２５件と書い

てあるが、これは昨年に比べて多くなったのか。またどのくらいの額を

助成したのか。 

備家（事務局） 

詳しい数字は今把握していない。保険適用になり、本人の負担は減るよ

うにはなった。佐渡市は保険外適用の部分と、治療にかかる交通費と宿

泊費を助成している現状であることはお伝えできる。 

A 氏 

今の佐渡市の男女共同参画計画は、国や県の計画があり、そこからの指

示のもと設定しているのか、佐渡市独自の部分が計画に策定されている

のか。 

備家（事務局） 

男女共同参画計画策定は努力義務。県内の策定状況については、町村は

策定していないところもある。計画の内容については、国や県が設定す

る目標や指標を参考にして策定している部分もある。そのほか、計画策

定の年におこなう市民意識調査の結果よって設定する目標や指標もあ

る。例えば、「農業における女性の経営参画の促進」などは、農業が振興

している地域にしかない施策なのではないかと思われる。 

座長 
議事②「令和６年度男女共同参画計画事業計画」について、事務局から

説明をお願いします。 

備家（事務局） （資料 No.3 に基づき概要説明） 

A 氏 
総務課の「ハラスメント防止研修の実施」を、８月から２回実施とある

が、これはどこを対象にしているのか。 

備家（事務局） 佐渡市職員向けである。 

A 氏 全員を対象なのか、役職付の人を対象なのかは決まっているのか。 

備家（事務局） 
一度におこなうことはできないので、役職ごとに定期的におこなう。資

料 NO.1 に詳しい対象職員を記載している。昨年度は初めて主事・主任
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級もハラスメント研修を受けた。ハラスメントを自分が受けた場合、ど

うすればよいかという内容であった。 

A 氏 講師は外部からか。 

備家（事務局） 外部から講師をお呼びした。 

B 氏 

子ども若者課の施策で「いのちの授業の実施」とあるが、１０月６日に

両津の離島センター３階で、古市佳央さんという方が講演をおこなう予

定. 

施策を実施している。子ども若者課のみならず、市職員にとってもため

になるので見に来ていただければ。 

座長 
令和５年度の事業実績に、防災課の地域防災計画の見直しとあるが、令

和６年の事業計画にはあるのか。 

備家（事務局） 

資料 No.3 に記載のとおり。令和５年度で終わる予定だったが、能登半

島地震の影響で大幅な見直しを今年度におこなう予定。そのほかに「自

主防災組織や防災リーダー向けの研修会を開催」とあるが、これは毎年

おこなっているが女性の参加率が実績にあるとおり低い状況。上げられ

るような取組をおこないたい。 

座長 

先の能登半島地震を経験した時に、ひとり暮らしのおじいさんが怖くて

家に帰れなかった。その時に女性の方が家に帰ってお米と炊飯器を持っ

てきてくれて、１日の夜にみんなで晩さんを開いたことで、おじいさん

が安心してくれた。そういうとき女性の力は心強い。研修の女性の参加

者が少ないとあるが、ぜひ呼びかけて増やしてしていただきたい。 

座長 
議事③「令和６年佐渡市男女共同参画に関する市民意識調査票」につい

て、事務局、説明よろしくお願いします。 

備家（事務局） （資料 No.4,5 に基づき概要説明） 

備家（事務局） 所要時間を書こうと思うが、何分ぐらいであれば取組しやすいか。 

C 氏 

web のアンケートに限るが、やはり 10 分と聞くと少し躊躇してしまうと

思う。対象もよるが５分だったらやってもいいかなと感じるのでは。10

分と書いてあるアンケートなどもあるが、実際やってみると５分もかか

らない場合が多い。であれば、最初から５分と書いたほうがよいのでは。 

計良課長 実際できたものを測ってみてもよいのでは。 

備家（事務局） 

所要時間を目安に、質問の形式の修正やわかりにくい部分を削っていき

たい。web 回答だと、回答途中のデータを保存しておくことができるが

不便な点もある。短時間に一回で回答できるような質問項目にしたい。

５分程度であれば、を参考にさせていただきたい。 



4 

 

備家（事務局） 

回答期間について、過去は約１か月の期間を設けていたが、委託業者か

らはもう少し短くてもよいのではという意見をいただいたが皆さんの

意見を聞きたい。 

A 氏 

この懇談会では委員の皆さんから一個人としての感覚で意識調査につ

いて意見をいただき、あとは専門家と話し合いをして決めるというス

タンスでもよいと思う。 

備家（事務局） 
委託業者と相談して決める。回答期間については、依頼の時期によって

も回答率は異なるかもしれない。 

D 氏 

ちょうどいま、内部でハラスメントアンケートをおこなっているが、

設問数が多い。期間については、５月の連休明けから３週間で５月中

までにしている。きっちり３週間ではなく、〆切は月末とキリの良い

日に設定したほうがよいのでは。内部向けなので１週間前に催促をお

こなったところ。 

備家（事務局） 参考までに、設問数はどのくらいか。 

D 氏 

すぐに答えられないがとても多い。厚生労働省が公表している調査を

参考にした。先週の段階で回答率は４割ぐらい。スマホによる回答が

半分以上。紙による回答だと筆跡などで個人が特定される可能性があ

るからかもしれない。 

座長 
郵送の場合、発送から着日に幅が出てしまうので、ある程度期間を設

けたほうがよいと思う。また、消印有効の日など。 

備家（事務局） 消印有効の日については明記したいと思う。 

計良課長 横文字の言葉の説明は入れたほうがよいか。 

A 氏 
年齢の幅が広いから、設問の言葉の意味がわからない方もいるかもし

れない。 

備家（事務局） 前回は 20 歳から 69 歳まで。今年度は人権の意識調査と合わせた。 

備家（事務局） 自由記載について。テーマごとに記載欄を設けることを検討中。 

計良課長 
テーマごとの最後に自由記載欄、全体の最後に全体としてひとつ自由

記載欄を設ける案もある。 

座長 
議事④、「令和６年度 佐渡市男女共同参画に関する 事業所意識調査

票」について事務局より説明をお願いします。 

備家（事務局） （資料 No.6 に基づき概要説明） 

備家（事務局） 

問８について 

事業主の方がすべての女性の退職理由を把握しているわけではないと

思うので、削除を検討。 
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E 氏 

退職理由は普通明記するから、大きな会社などでは把握しているので

はないか。逆に人事等が現状を把握できていないほうが問題あるので

は。 

A 氏 この設問自体の重要性を感じない。 

E 氏 
考えようによっては重要な問題では。例えばハラスメントを理由に退職

する場合があるときなど。 

A 氏 それは別の問題になるのでは。 

計良課長 この設問は事業所へ再雇用制度の有無について問うている。 

A 氏 

であれば女性に限定する必要はないのではないか。例えば介護を理由

に退職する男性社員もいる。育児も同じく。あまりここで女性に限定

をしてしまう必要はないのでは。 

計良課長 
事業所に対する設問であるから、シンプルに途中で退職した方に対し

再雇用制度があるかどうかを聞けばよいと考える。 

D 氏 

事業所は、退職する理由をデータとして残しているわけではなく、あ

くまで書き物として残しているので、把握はしているが、この設問の

ように選択させるのはなかなか難しいと思う。選択制であれば、事業

所がどこを重視するかなどにすればよいのでは。 

座長 
問 12‐5 について「従業員またはその配慮者」とあるが、配偶者の数

も聞くのか。 

備家（事務局） 前回の回答を参考に確認する。ご指摘ありがとうございます。 

A 氏 問 13-7 について。１３％の根拠は何か。 

備家（事務局） すぐには答えられないので確認する。注釈を記載することも検討する。 

座長 議事⑤「⑤ その他」について、事務局からありますか。 

備家（事務局） 

次回の懇談会について、調査票がまとまれば、今回の議論を経て、発

送していきたい。議論が必要だと判断すれば、近いうちにもう一度お

集まりいただきたい。ご協力のほどよろしくお願いいたします。予定

通りいけば、次回は 10 月を予定している。 

座長 

ではこれで議事を終了させていただきます。 

本日、皆さんから出たご意見等を踏まえて、事務局のほうは引き続き作

業を進めていってほしいと思います。後の進行は事務局にお返しさせて

いただきます。 

備家（事務局） 
令和６年度第 1 回佐渡市共同参画推進懇談会を閉会いたします。 

ありがとうございました。 

 


